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收费公路在春节、清明节、劳动节及国庆
节4个节假日对小客车免费通行的政策，已获国
务院同意。各种公路，本质上是公益属性。但
在我国，收费公路却不罕见，且其收费之乱及
重要节假日各个高速路收费站造成的“肠梗
阻”，令民众怨声载道。也因此，清理公路收
费，是公众长期以来的强烈愿望。于今国家明
确重大节假日对小客车免费，既是便民之措，
也是让利于民之举，是收费公路回归其公益属
性的重要一步。

不过，公路收费并非全无道理。从历史缘
由上看，若非“贷款修路、收费还贷”，我国
甚至不可能在较短时间内建起覆盖全国的高速
公路网。受国情与国力之束缚，现阶段普遍取
消“买路钱”也不现实。但并非所有公路收费
都合理合法，司空见惯的超期收费、高价收费
更与“公”字无缘。纠结多年的假日免费的到
来也不偶然，近几年关于这方面的建议甚众。

这两年里，包括我省在内的部分省区，也试行
了春节期间分时段免费通行的措施，并广受赞
誉。虽然此次出台的方案并没有覆盖所有的节
假日，“让利”也更多惠及的是已拥有或打算
拥有私家车的车主，还缺少普惠性，但免费不
再限于节假日的某个时段，而是扩大到了整个
假期；免费公路范围也不只是高速公路，而包
括所有收费公路、桥梁和隧道；节假日免收费
从一些地方先行试验，到重大节假日小型车全
国统一免费通行，点滴的进步，不但表明我国
公路在逐渐回归它的公益性，也是向彻底解决
公路乱收费目标的迈进。在中国经济下行风险
增加，过高的通行费已经成为多个行业发展障
碍的当下，以取消部分“买路钱”换来居民出
行人次的增加，从而刺激消费、惠及民生，对
中国经济增长还有雪中送炭的意味。

当然，好的出发点要取得好的效果，关键
看落实。这一方案能否顺利施行，将成为更值

得关注的焦点。虽然，方案已经明确各省级人
民政府负有统一实施的责任，但这还不够。责
任必须细化，并落实到位。还要做好预判，做
好技术性问题的应对，以防患于未然。比如，
节假日免费虽有解拥堵之意，但更多涌入的车
流可能引起高速公路更加拥堵也未可知。因为
可以确定，受免费激励，会有更多的车辆驶入
收费公路。北京机场高速公路降低收费标准
后，出现拥堵的情况就是例证。当然，这不能
成为“因噎废食”的理由。新措施出台之初，
一定程度的混乱难以避免，但问题充分暴露易
于更有效解决，规则确定和预期明确，亦有助
于以后运行的平稳，尽量宣传错峰出行，以及
做好高速公路免费车辆与收费车辆之间的恰当
分流等措施配套，也是让得民心的好政策落实
得力的必要前提。

更重要的是处理好利益关系和明确责任归
属。节假日免收过路费，牵扯的利益主体众

多。它在令广大驾车上路者享受实惠的同时，
也会在不同程度减损收费公路的各类产权所有
者的利益。如众多上市的高速公路公司收入的
大头就是过路费，他们已开始对过路费的减少
发出抱怨，这笔收入也是很多地方政府的财政
来源。中央政府可以给出发展方向，执行者却
是利益不一的各个主体。若没有适当的补偿、
明确的责任和严格的监管和奖惩，很难保证不
会上有政策，下有对策。始于去年春天、持续
一年的收费公路大整治成效有限也是例证。当
然，这不妨碍指出，对诸多企业来说，虽然让利如
同割肉，但他们的这点“舍”，不过是将部分
获利回馈缴费者而已。而对以公共服务为己任
的各地政府而言，更应将节假日免费当做让利
于民和通往公益之路的一个新起点，并借着由
此而来的良好社会效应，将还路于民的制度探
索不懈地进行下去，彻底铲除公路乱收费的“毒
瘤”，让发展成果更多、更好地惠及全民。

■一周经济评论

公路归“公”的重要一步
□ 盛 刚

□ 本报记者 郝雪莹 本报通讯员 薛景文

日前在青岛港集团采访，记者了解到了他们一条独特的
人员管理标准：缩短员工在岗时间，每名员工下班离港时间
要控制在40分钟以内，并且要形成制度，严格考核。装卸工
黄和勇记者：“虽然在港时间短了，工作效率更高了。光我
们班，上半年就创生产纪录12项，比去年一年创的纪录还
多。”

企业在衣食住行、技能培训、子女上学等方面设身处地
为员工考虑，员工则用创新和勤奋回馈企业。青岛港集团在
对待员工方面的种种举措，体现了自身的企业文化和深厚的
管理内功。

抠细节确保“40分钟离港”

作为铝矾土装火车的专业班，青岛港大港公司装卸四队7
班的作业地点虽然比较分散，路途也较远，但白班17：50左
右，夜班5：50左右，职工都能准时回到候工楼，每个班雷打
不动地开5分钟收工会，下夜班6点前，下白班18点前，职工
下楼洗澡。此时，队里三名副队长就会分别到每个班组检
查，看各班交工具的职工是否回队，另外催促职工马上洗
澡。为了让班组卫生员能提前回家，队里的后勤人员齐上
阵，帮着晚回来的班组打扫卫生。黄和勇计算过，与过去相
比，光是上下班流程就给职工省出两个小时的时间。

2009年夏天，青岛港集团董事局主席、总裁常德传在一
年一度的“夏练三伏”基层劳动调研后强调：各级领导一定
要把缩短员工在岗时间当成一件大事来抓。在落实“40分钟
离港”的过程中，大港公司经过反复研究，提出了向衔接要
时间，向管理要时间。

记者在该公司关于“40分钟离港”的情况汇报当中看到
了这样一串数字——— 为避免因为琐事影响工人下班，提前15
分钟现场交接班，工后会必须在5分钟内结束；为了解决职工
在洗澡时等待而延误下班的情况，浴室实行24小时服务，并
改造浴室增加了46个淋浴喷头；班车数量由4部增加到5部、
发车时间再提前5分钟，延伸班车运行路线，减少员工走到乘
车点的时间，并确保距离侯工楼最远作业地点的人员25分钟
内回到候工楼。

“连职工子女入学都想得面面俱到”

青岛港集团有9000多名农民工，对于他们的子女就学难
问题，集团连续多年进行协调解决，从2005年至今，已经为
近千名农民工子女解决了上学问题。

今年，农民工子女入学难问题更加突出，这成了前港分
公司经理张再春一起挂在心头的一件事。经多次到黄岛实验
小学做工作，在招生名额紧张的情况下，黄岛实验小学今年

还是向青岛港农民工的孩子敞开了大门。前港公司生活服务
中心提前摸底、及时联系，并帮助港运公司、建港指挥部、
轮驳公司等单位一并解决子女入学问题。

7月7日，黄岛实验小学报名当天，开了两个窗口，其中1
号窗口是专门为青岛港职工开辟的。从沂南来的农民工何庆
学的女儿何好开心地说：“我太高兴了，不用回老家上学
了，能留在爸爸妈妈身边啦！”负责报名的黄岛实验小学教
务处薛主任感动地说：“青岛港真是不一般，对农民工这样
关心，连职工子女入学都想得面面俱到。”当天，有84位农
民工子女报上了名。

说起为农民工解决子女就学问题的初衷，大港公司人事
科科长修晓燕这样对记者表述：“为了让农民工在城市扎下
根，让他们的子女得到最好的教育，让他们安心工作，我们
也就同时得到了最好的员工。”

“把技术教给更多的工友”

在大港公司吊车操练现场，记者见到了正在训练吊车项
目的25岁小伙贾自刚。他告诉记者，他2005年来到港口工
作，“刚从校门走出来的自己什么都不会，是集团给了我们
带薪脱产学习培训的机会，让我们拿着工资学技术。通过几
次单位内的技术比武，我找到了自己的专长——— 开吊车。”

2009年开始，小贾获得了集团技能比武第一名，青岛市
技能大赛第四名。现在，作为集团最年轻的技师，小贾十分
自豪，“我的近期目标是带领以我名字命名的‘自刚团队’
参加9月份举行的省港航杯技能比武活动，并争取让我们整个
团队获得优异的成绩。”说起长远打算，小贾充满希望：
“我要把集团培养我教给我的技术继续传承下去，教给更多
的工友，带领更多的工人学技术，创佳绩。现在有很多刚到
港口‘90后’就喜欢跟着我学技术，我们年龄差距不大，说
着笑着就把技能传授给他们了。”

记者向小贾问起在青岛港最大的收获是什么，他说到：
“可以说港口成就了我，也造就了我。在这里，我不仅学到
了赖以谋生的技能，更重要的是实现了我的人生价值。”

2009年到青岛港工作的王涛，是来自青岛大学电气自动
化专业的研究生，他现在的工作是大港公司机械五队的一名
技术员。工作不到一年的时间里，王涛和他的团队开发设计
的科技创新项目——— 自动码包机，获得了实用专利，而他本
人也走上了设备主管的岗位，待遇比刚入职的时候翻了一
番。

真诚对待员工，获得了丰厚回报。面对世界经济不景气
的影响，面临周边港口竞争加剧的严峻形势，青岛港今年上
半年逆势上扬。1-6月份青岛港吞吐量突破两亿吨，达到
2 . 07亿吨，同比增长6 . 9%；集装箱完成725 万标准箱，同
比增长10 . 4%。

“40分钟离港”

体现的管理内功
——— 青岛港厚待员工获丰厚回报

□记者 王原 实习生 李冰杰 报道
本报济南8月6日讯 记者从济南市教育局

今天举行的新闻发布会获悉，济南市中考招生
已经结束。2013年，济南市高中招生将在中考后
报名，填报高中学校志愿：在今年指标生比例达
到80%的基础上，明年这一比例将进一步扩大。

截至7月25日，高中阶段学校招生工作也基
本结束，全市共计录取普通高中学校学生35163
人，占招生计划数(原招生总计划为34890人)的
100 . 8%。其中计划内录取31539人，计划外录取
3624人，择校生占招生总人数的10 . 3%。

到7月底，全市职业学校录取新生11932
人，普通中专录取新生2042人，成人中专录取
新生3951人，技工学校录取新生4511人。全市
高中阶段学校录取新生共计57599人，占应届
初中毕业生总人数的90 . 37%，现职业学校、普
通中专、成人中专及技工学校录取补录工作正
在进行。

近年来，随着城市化的不断推进，济南外
来人口急剧增加，外来务工子女上学的问题也
成一大焦点。数据显示，2011年6月份人口普
查结果比年初统计数净增80万人，至2011年
底，全市义务教育阶段学校共招收进城务工人
员子女84085人，占城区在读中小学生总数的
14 . 2%。2012年我市外来人口达192万，年底可
能达到200万。

为缓解进城务工人员子女巨大的就学压
力，截至2012年7月31日，市内五区(历下、市中、
槐荫、天桥、历城)本年度新(扩)建学校36处，新
增学位17155个。全市外来务工人员子女定点学
校由2011年的56所增至今年的66所，而且全部
为公办学校。据目前最新数据统计，市内五区小
学一年级共计招收新生29059人，其中外来务工
子女4350人，占招生总人数的14 . 96%。

□记 者 吴荣欣
通讯员 曹大凡 胡静 报道

本报济南讯 记者从济南铁路局了解到，
受济南站客运设施施工改造影响，自8月12日
始发站起，部分旅客列车临时调整到济南东站
办理客运业务。

具体调整情况为：D6005次增加济南东站
8：35/8：43办理客运业务，取消济南站办理
客运业务；D6007次增加济南东站10：27/
10：35办理客运业务，取消济南站办理客运业
务；D6013次增加济南东站14：00/14：07办
理客运业务，取消济南站办理客运业务。以上
三趟列车均为7月1日列车运行图调整后，济南
西～青岛间开行的济铁管内动车组列车。此
外，K8291次由济南站始发改为济南东站始
发，取消济南站办理客运业务，增加济南东办
理客运业务，济南东1：19开。

记者还了解到，济南火车站旅客服务热线
8 月 3 日 正 式 开 通 ， 热 线 号 码 为 ：
18765312900。济南站旅客服务热线是济南火
车站“爱心服务台”延伸服务触角、丰富服务
渠道的重要举措之一，在满足旅客候车、乘降
咨询、帮助的同时，兼顾站外旅客需求，旅客
可通过服务热线咨询列车到开信息、购票、乘
车须知，获取车站工作人员的帮助。旅客还可
以通过热线对车站工作提出建议和意见。济南
站负责人表示，服务热线将实施24小时全天候
服务。

省城高中今年

择校生占10 . 3%

3列动车12日起

改停济南东站
11万尾赤鳞鱼苗放归泰山溪流

□记者 刘英 报道
本报泰安8月6日讯

今天上午，11万尾螭霖鱼
(又作赤鳞鱼)鱼苗放游进
泰山彩石溪景区，投入大
自然怀抱。

螭霖鱼是泰山独有的
珍贵鱼种，是泰山泉水哺
育的珍贵山区淡水鱼，是
我国五大名鱼之一。该鱼
生活在海拔270—800米的
泰山山涧溪流中，成鱼长
不足20厘米，重不过百
克，素有“泰山泉水清，
螭霖鱼中龙”的美誉。省
海洋与渔业厅同泰山管委
会联合投放1—3年生螭霖
鱼鱼苗11万尾，进入水中
的鱼苗迅速游入石隙寻找
它们的“新家”。

投资2000余万元的泰
山螭霖鱼博物馆同期启
幕，该馆展示了泰山螭霖
鱼原生地自然景观和生态
文化。

左图：一名游客参加
泰山螭霖鱼人工增殖放流
活动。 （新华社发）

□徐玉森 张坤洋 薄克国 报道
本报青岛8月6日讯 胶南市公安局今天透

露，该局一举破获以殷某为首、涉及50余家企
业的特大虚开抵扣税款发票案，该案已被列为
公安部大要案件，目前已经抓获犯罪嫌疑人9
名，缴获发票1000余份，涉案金额7000余万
元，税额210余万元。

今年7月2日，胶南市公安局王台派出所在
侦办一个体运输司机伪造证件、印章案的过程
中，获取一涉嫌虚开增值税发票犯罪线索。通
过这一线索，民警开展侦查，通过工作抓获虚
开抵扣税发票嫌疑人庄某。经审查，庄某对以
盈利为目的从“青岛某兆运物流有限公司”为
货运司机多人虚开“道路、内河货物运输业统
一发票”2800万元的违法事实供认不讳。

办案民警顺藤摸瓜，获得更多证据，抓获
相关犯罪嫌疑人。

胶南破获特大

虚开抵扣税款发票案
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